

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

CONCERTAD  
FRANQUEL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

Año XVIII

San Sebastián Martes 9 de Noviembre de 1915

NUM. 5.929

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## Ante las elecciones

El acuerdo de los mauristas de esta ciudad desligándose de los compromisos electorales adquiridos, ó lo que es lo mismo, rompiendo la alianza concertada con los nacionalistas y jaimistas, produjo el domingo al hacerse público, un revuelo extraordinario.

Había que oír en la Casa Consistorial a los nacionalistas, así como a los jaimistas, que acudieron a hacer la proclamación de candidatos, las pestes que echaban contra sus ex-aliados los mauristas.

Cuanto más suciamente se procede en elecciones, tanto más aprovecha, decía un conocido nacionalista, aplicando el cuento a sus ex-aliados mauristas.

Debíamos habernos entendido desde el principio con los republicanos, gritaba otro jaimista, y nos hubiera ido mucho mejor en esta elección.

Ello es que el proceder del partido maurista local en esta elección, acusa una grave informalidad.

Concedemos que hubiera pactado la alianza de buena fé, en la creencia de que su jefe supremo no había de desautorizar la inteligencia con el partido nacionalista.

Pero más elemental medida de previsión debía aconsejarse una de dos cosas; ó bien consultar previamente el caso con el Sr. Maura, ó bien, si no había tiempo para ello, poseer la condición de obtener la aprobación superior, al pactar esa inteligencia.

No hicieron lo uno, ni lo otro; y la consecuencia es que, aun reconociendo que no hayan obrado con malicia, nadie puede librarles de la tacha de una gravísima informalidad.

Tanto ó más estupendo que la ruptura misma, nos ha parecido el cambio de frente que dió ayer el periódico independiente de la mañana.

Venía publicando estos días la candidatura mal llamada, derechista. Mostrábase fervoroso partidario del bloque carlo-mauro-nacionalista.

Pero sobreviene la ruptura; y de repente se ha formado partidario de la candidatura contraria a ese bloque, ó sea de la del partido liberal, cuyo anuncio ha venido a sustituir al de la candidatura derechista.

Bien que para encubrir algún tanto el cambio de frente la denominación candidatura dinástica, incluyendo también los nombres de algunos candidatos independientes.

Y preguntamos nosotros: si reunidos en bloque eran buenos y recomendables los candidatos que llamó derechistas, ¿no seguirán siendo buenos aunque se hayan separado?

Todo será cuestión de hacer más ó menos orlas y poner a unos como mauristas, á otros como nacionalistas y a los de más allá como jaimistas. ¿Pero excluidos y sustituidos por otros?

Eso solo estaba reservado a «El Pueblo Vasco».

Y conste que todo esto lo decimos en honor de la seriedad que debía tener un periódico, llámese independiente ó lo que quiera; porqué en lo demás... por nosotros puede el baile continuar.

Otro de los temas electorales tratados ayer eran las cartas publicadas por el candidato del distrito de Atocha don Gabriel María Laffitte en «El Liberal Guipuzcoano» declarándose el domingo «de sentimientos muy avanzados» y recogiendo velas en la del lunes para aceptar íntegro el programa político del Sr. Dato.

Estas declaraciones con vistas a elección resultan... el colmo, cuando no son las condiciones arraigadas y profesadas por largo tiempo en quien las dicta.

Consecuencia de la ruptura del bloque carlo-mauro-nacionalista, resultan la mar de grupos y grupitos en esta elección de concejales.

Como que esos tres elementos que iban en un bloque, ahora forman tres grupitos.

Mas, ¿qué van a hacer si les falta la imponderable protección de «El Pueblo Vasco»?

## Proclamación de candidatos

—(=)—

Con bastante animación y, sin incidente alguno se verificó el domingo en la Casa Consistorial la proclamación de candidatos que han de luchar en las próximas elecciones a concejales el próximo domingo en San Sebastián.

La Junta municipal del Censo se reunió a las ocho de la mañana en el salón principal presidida por don Enrique Pérez Egea y, con asistencia de los vocales señores don Julio Gargallo, don Nicolás Mendive y don Elías Ayestarán.

Fueron proclamados los señores que a continuación se expresan.

### CASA CONSISTORIAL

Don Félix Arancegui Juaristi, republicano.

Don Javier Olasagasti Azcue, nacionalista.

(Se elige uno).

### MUELLE

Don Luis Caperochipi Urquía, republicano.

Don José Agote Uribe, liberal.

Don Vicente Irigoyen Landa, nacionalista.

(Se elige uno).

### ENSANCHO ORIENTAL

Don Raimundo Bueno Ramírez, republicano.

Don José Aristizabal Arregui, liberal.

Don José Imaz Arrieta, nacionalista.

(Se eligen dos y se vota a uno).

### PLAZA DE GUPUZCOA

Don Rafael Segué Juaristi, republicano.

Don José M.ª Aristeguieta Amilibia, conservador independiente.

Don Mariano Zuaznavar Arrascaeta, liberal.

Don José M.ª Angulo Jiménez, maurista.

(Se eligen dos, se vota a uno).

### MERCADO DEL ENSANCHO

Don Mario Ducloux Ibarra, republicano.

Don Vicente Prado Ruiz de Gámez, maurista.

Don Eustaquio Inciarte Alday, liberal.

Don Gregorio Eizaguirre Osa, carlista.

(Se eligen dos, se vota a uno).

### CONCHA

Don Jaime Brunet Goitia, republicano.

Don Guillermo Torrijos Goyarzun, socialista.

Don Horacio Azqueta, liberal.

Don Juan Aguirreche Recalde, liberal.

Don Manuel Iceta Zuloaga, nacionalista.

Don Félix Ertivi Platero, carlista.

(Se eligen tres, se vota a dos).

### ATOCHA

Don Eustaquio Iraola Izaguirre, republicano.

Don Pablo Ostolaza Zalacain, dinástico independiente.

Don Gabriel María de Laffitte y Ruiz, ministerial.

Don Domingo Carrillo Gorrochategui, jaimista.

(Se eligen dos, se vota a uno).

### ANTIGUO

Don Ignacio Iturria Gazcue, independiente.

Don Elías Iraola Gómez, independiente.

Don Martín Letamendia San Sebastián, jaimista.

Don José Angel Lizasoain y Palacios, maurista.

Don León Lizarriturry Martínez, maurista.

Don Lucas Zulaica Unamuno, republicano.

(Se eligen tres, se vota a dos).

Que hacen un total de treinta y dos para diez y seis puestos.

## EL ARTICULO 29

En la provincia

Según los datos recibidos en el Gobierno civil, en la provincia había sido aplicado el artículo 29 en los pueblos y forma siguiente:

Astigarraga: cuatro jaimistas.

Urnieta: cinco independientes.

Lezo: cuatro independientes.

Oñate: tres jaimistas, dos nacionalistas y dos independientes.

Guetaria: dos liberales y dos independientes.

Azpeitia: seis jaimista y dos integristas.

Zumaya: dos liberales, dos jaimistas y un nacionalista.

Goyatz: tres católicos independientes.

Régil: dos jaimistas y dos integristas.

Anoeta: tres independientes.

Asteasu: cuatro independientes.

Mondragón: un conservador, un liberal, dos jaimistas, un nacionalista y un católico independiente.

Legazpia: cinco independientes.

Ataún: tres jaimistas y dos independientes.

Cegama: tres integristas, un nacionalista y un católico independiente.

Ibarra: un jaimista, un nacionalista y un católico independiente.

Albistar: cuatro jaimistas.

Segura: cinco jaimistas.

Zumárraga: un liberal, un integrista, un jaimista y un nacionalista.

Villabona: cinco independientes.

Beizama: tres independientes.

Arechavaleta: un nacionalista, dos católicos independientes y un independiente.

Iruña: tres independientes.

Andoain: dos jaimistas, un integrista y dos nacionalistas.

Usúrbil: un jaimista y tres independientes.

Deva: un liberal, un jaimista y tres independientes.

Villafranca: tres liberales y un monárquico independiente.

Anzuola: cuatro jaimistas y dos independientes.

Berástegi: dos conservadores y dos liberales.

Aya: cinco independientes.

Alzaga: dos independientes.

Iruñ: un liberal, un republicano, un jaimista y un socialista.

Oyarzun: un jaimista, dos integristas y tres independientes.

Elgueta: un conservador, tres jaimistas y un nacionalista.

Vidania: cuatro católicos independientes.

Cizquil: cuatro independientes.

Isasondo: dos jaimistas y un nacionalista.

Lazcano: cuatro independientes.

Villarreal: tres independientes y un jaimista.

Berrobi: tres liberales.

Amézqueta: cuatro integristas y un jaimista.

Idiazabal: dos jaimistas y tres católicos independientes.

Larraul: tres independientes.

Hernialde: tres católicos independientes.

Zarauz: seis independientes.

Aizarnazabal: un jaimista y dos independientes.

Orio: cuatro independientes.

Arama: dos jaimistas y un independiente.

Cerain: dos liberales y un integrista.

Alegría: cuatro católicos independientes.

Alzo: tres jaimistas y un independiente.

Iceteguieta: tres integristas.

Olaverria: un jaimista y dos independientes.

Leaburu: tres integristas.

Belaunza: tres jaimistas.

Abalcisqueta: tres jaimistas y un integrista.

Oreja: un integrista y dos católicos independientes.

Alquiza: tres católicos independientes.

Gainza: tres jaimistas.

Elduayen: un tradicionalista, un liberal y un independiente.

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

**Siguen avanzando los alemanes, austriacos y búlgaros en Serbia.-- El rey Pedro de Serbia se encuentra enfermo en Kraljevo.-- Esta plaza está sitiada por los austro alemanes. ¿Otro transporte inglés con tropas echado a pique?-- Ha prestado juramento el nuevo gobierno de Grecia.**

### De todas partes

#### NOTICIAS OFICIALES

El ministro de Marina ha confirmado hoy, el hundimiento del transporte japonés ya comunicado.

Este transporte estaba al servicio de Inglaterra.

Han llegado a Alhucemas 37 naufragos, todos japoneses y, todos hablando inglés.

El secretario de la legación japonesa en Madrid ha celebrado hoy una larga conferencia con el ministro de Marina.

No nos han facilitado otras noticias en el ministerio.

#### TERRIBLE INCENDIO

Nueva York.—Una fábrica de dulces de Porritt se declaró un terrible incendio.

Las 300 operarias que había en la fábrica, presas del mayor pánico y ante la imposibilidad de bajar por las escaleras, ya invadidas por el fuego, se arrojaron por las ventanas.

Trece quedaron muertas y 40 heridas —gravemente.

#### ¿OTRO TRANSPORTE HUNDIDO?

Me acaban de traer una nota del Congreso en donde circula a ultima hora el rumor, muy insistente, de que otro transporte inglés, con tropas, ha sido torpedeado y hundido por un submarino alemán cerca de Gibraltar.

#### EMOCION EN MARSELLA

Dicen de Marsella que el hundimiento de los buques «Iono» y «Calvano» de la Trasatlántica General Francesa ha producido allí viva emoción.

En las oficinas de la Compañía siguen sin detalles de los torpedeamientos.

#### LOS SERVIOS EN BAGODAN

Atenas.—El doble avance de los alemanes en el Morava y de los austriacos en Valjevo, obligaron a los serbios, como ya se ha dicho, a evacuar Kragujevatz.

Actualmente los serbios están en Bagodan, habiendo asegurado su retirada por el camino de hierro Bagodan-Kraljevo.

#### LOS SERVIOS ABANDONAN EL PASO DE KACHANIK

Salónica.—El ejército del general Boivitch ha sido obligado por los búlgaros, a abandonar el paso de Kachanik, al Noroeste de Uskub.

Este punto es considerado como la llave de la llanura de Kossovo.

Dichas tropas serbias, baten en retirada con dirección Norte, hacia Pristina.

#### CRITICA ES LA SITUACION EN KRALJEVO

Salónica.—El rey Pedro, está enfermo en Kraljevo.

En esta plaza es muy crítica la situación.

Los serbios están totalmente sitiados, siendo imposible su aprovisionamiento.

Ni alimentos, ni municiones, pueden recibir si no es por el Adriático, a través de Montenegro.

Hasta el presente, ningún socorro han recibido por este lado.

Por el contrario, sería preciso, que Servia acudiese en auxilio de Montenegro.

#### SE LUCHA EN LOS ALREDEDORES DE NISH

Ginebra.—Dícese que se lucha violentamente en los alrededores de Nish entre búlgaros y serbios, habiendo experimentado serias pérdidas ambos bandos.

Después de franquear los búlgaros la frontera se apoderaron de Pirot, y posterior de Bela-Palanka.

Desde hace varios días bombardea-

ban Nish, capital temporal de Serbia.

#### REFUERZOS TURCOS

Atenas.—Se asegura, por informes de los diplomáticos, que Turquía ha enviado a Rouchouk muchos regimientos de infantería para defender las orillas del Danubio.

#### DESPUES DE LA SOLUCION A LA CRISIS GRIEGA

Atenas.—No se ignoran las dificultades surgidas con la dimisión del señor Zaimis.

Este señor, ya retirado de la política, aceptó el puesto con ciertas condiciones.

Si ahora hubiese continuado, necesariamente hubiera tenido que mantener la neutralidad, lo que equivaldría a buscar un conflicto con uno de los partidos parlamentarios.

Atenas.— Los diarios Venizelistas no ocultan su sorpresa por el hecho de que el Rey hubiese recibido al señor Steit, antiguo ministro de Negocios Extranjeros, para conferenciar acerca de la situación.

El señor Streit no desempeña actualmente ninguna misión oficial.

Es de origen alemán y no oculta sus sentimientos germanófilos.

#### NUEVO PRESIDENTE GRIEGO

Atenas.— El señor Skoludis, no es diputado. Es un distinguido diplomático, conocido por su prudencia y sus ideas modernas.

Fué uno de los representantes de Grecia en el Congreso de Londres para las negociaciones de la paz balcánica.

Hasta ahora se le designa como entusiasta partidario de la «entente» con Francia e Inglaterra, pues juzga que los intereses de Grecia están ligados con los de ambas naciones.

El señor Michelidakis, el nuevo ministro de Instrucción, es cretense, como Venizelos y representa uno de los distritos electorales de la isla de Creta.

#### PROPOSITOS DEL NUEVO GABINETE GRIEGO

Atenas.— El nuevo Gobierno no piensa, por ahora, en la disolución de la Cámara.

La Prensa venizelista, en contra de sus enemigos políticos, dice que en los actuales momentos, la disolución de la Cámara constituiría un peligro, pues no conviene lanzar al país en las peripecias de una campaña electoral.

El «Patris», órgano venizelista pregunta quiénes serán los electores en las próximas elecciones, cuando todos los ciudadanos cuya edad está comprendida entre los 25 y los 44 años, se encuentren en el servicio de las armas y protegiendo las fronteras.

Por ello recomienda al Gobierno prudencia, mostrándose partidario de la disolución de la Cámara.

#### LA MISION DE KITCHENER EN LOS BALKANES.

París.— Lord Kitchener, que va a Oriente para examinar el nuevo teatro de la guerra, ha tenido ocasión de conocer que existe un perfecto contacto entre su Gobierno y autoridades militares francesas.

Briand y Joffre, han celebrado conferencias para estudiar el problema balcánico, las cuales se han sostenido en completo acuerdo entre los Gobiernos, confirmando las que tuvieron lugar recientemente en Londres.

Por lo tanto, el acuerdo es completo entre ambos Gobiernos y las operaciones en los Balkanes serán basadas en el mismo.

#### ¿OFENSIVA FRANCESA EN ARTOIS?

Dicen de París que las tropas francesas han tomado la ofensiva en Ar-